
الهــــداء
إلى أرواح شهدائنا البرار

 إلى والدتي الحبيبة التي حملتني وهنا على وهن ،
و أرضعتني وتعهدتني طفل وشابا 

 إلى والدي  الحبيب الذي رعاني صغيرا وكبيرا
وغرس في قلبي المحبة والطمأنينة 

إلى إخوتي وأخواتي 

إلى زوجتي التي شاركتني آلمي وأفراحي 
  آلء ، إسراء ، تسنيم ،يقين ، إلى بناتي الحبيبات

هبة ، أسماء

وقرة عيني محمد    

إلى أصدقائي وأعزائي

وإلى أســـاتـذتي الفـــاضل
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شكر وتقديرشكر وتقدير
إن الحمد لله والصلة والسلم على رسوله الكريم وبعد،،،

      بعد أن منّ الله عليّ بالنتهاء من كتابة فصول هـذه الرسـالة فـإنه
ــان وعظيــم ــكر، وجميــل العرف ــوافر الش ــدم ب ــعني إل أن أتق  ل يس
 المتنــان إلى أستــاذي الفــاضلين الدكتور / عز الـــدين عبـــد الرحيــم
 مجــذوب  والـبروفيسور / عثمــان أحمــد محمــد عبــد الوهــاب اللــذين
ــور  أشرفا عليها حتى وصلت لما هي عليه الن لما بذلوه من جهد موف
 واهتمام بـالغ  وتـوجيه بنـاء، وإلـى أعضـاء لجنـة التحكيــم مـن جامعــة
ــا ــوم والتكنولوجي ــان للعل ــة عجم ــدة وجامع ــة المتح ــارات العربي  الم
 وموجهي مادة الرياضيات بمنطقتي العين وأبو ظبي التعليميتين الذين
 تفضلوا بمراجعــة اســتبانه الختبــارات المعــدة وأبــدوا ملحظــاته, كمــا
 أتوجه بالشكر والتقدير إلى كل من الدكتور /عبد اللطيف حيــدر عميــد
ــوجه ــيد م ــمير الرش ــدكتور /س ــارات, وال ــة الم ــة جامع ــة التربي  كلي
 الرياضيات منطقة أبوظـبي التعليميـة والـدكتور/سـعيد مطـر أبـو زور,

  والــدكتور ابراهيــم حامــد,والدكتور /عثمان السواعي جامعة المــارات
 السطل لما أبدوه من إرشادات قيمة كان لها بالغ الثر والتشجيع كما
 أتقدم بخالص شكري وتقديري الى كل من الستاذ/ مصــطفى عيســى

   والستاذ / عماد السئوده   لمســـــاعدتهم لــي فــي اجــراء,البستنجي
 المعــالجة الحصـــائية لهذه الدراسة والى كل من الستــاذ / محمـــد
 يوسـف والستاذ/ صفوت لمساعدتهم في طباعة الدراسة, ول يفوتني
 أن اتقدم بالشكر والتقــدير الــى مــدير منطقــة العيــن التعليميــة وإلــى
 مدرســي ومدرســات الرياضــيات بالمرحلــة العداديــة بمنطقــة العيــن
 التعليمية. ومــديري ومــديرات وطلبـة المــدارس المشـمولة بالدراسـة

 اللذين أبدوا كل التعاون لنجاز هذا العمل .

ًا لكل من  ساهم في إخراج هذا البحث . ً و أخير و الشكر أول
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مستخلص الدراســـــةمستخلص الدراســـــة

 هدفت هذه الدراسة لمعرفة جوانب ضعف طلبة المرحلة العدادية
 بمنطقة العين التعليمية في دولة المارات العربية المتحدة في حل مسائل

الرياضيات اللفظية، وأثر عوامل الجنس، والمستوى التحصيلي واللغة .

 وقد أستخدم الباحث المنهج التجريبي حيث انه يناسب مقتضى
 الدراسة وواقيها,واستخدم الساليب الحصائية بالستعانة بالبرنامج

 )مثل المتوسطات الحسابية,النحرافات المعيارية ,اختبارspssالحصائي  (
 (ت)لعينتين مستقلتين, تحليل التباين الحادي, المقارنات البعدية المتعددة

,والرتباط .LSDباستخدام اختبار((

       وقد حاولت هذه الدراسة الجابة عن السئلة التالية:-
ما جوانب ضعف طلبة المرحلة العدادية (أول – ثاني- ثالث) 0•

 (طلب- طالبات) بالمدارس الرسمية التابعة لمنطقة العين التعليمية
في حل مسائل الرياضيات اللفظية؟

 هل توجد علقة بين ضعف طلبة المرحلة العدادية في حل المسائل1•
اللفظية وبين ضعفهم في الرياضيات ؟

 هل توجد علقة بين ضعف طلبة المرحلة العدادية في حل مسائل2•
الرياضيات اللفظية وبين ضعفهم في اللغة العربية؟

 هل توجد علقة بين ضعف طلبة المرحلة العداديـة في الريـاضيات3•
وبين ضعفهم في اللغة العربية؟

 هل توجد فروق ذات دللة إحصائية في مستـوى الضعف في حل4•
المسألة اللفظية تعزى للجنس  ؟

 هل توجد فروق ذات دللة إحصائية في مستوى  ضعف طلبة5•
 المرحلة العدادية في حل المسألة تعزى للمستوى التحصيلي

للطالب الضعيف 
وذلك لكل صف دراسي ؟    (عال، متوسط، متدن)

 ) طالبا وطالبة موزعين على الصفوف1124ولتحقيق ذلك فقد تم اختيار (
 الثلثة للمرحلة العدادية من المدارس العدادية الحكومية بمنطقة العين

 التعليمية كأفراد لعينة الدراسة، حيث اختيرت شعبهم عشوائيا بمعدل
شعبة لكل صف دراسي لكل مدرسة من مدارس العينة.

 وقد أعد الباحث اختبارا لطلبة العينة يحوي ست مسائل لفظية في
 مفردات منهج الرياضيات لكل صف دراسي بعد أخذ آراء لجنة تحكيم من

 موجهي الرياضيات واللغة العربية للمرحلة العدادية وأساتذة جامعة
 المارات العربية المتحدة وجامعة عجمان للعلوم والتكنولوجيا إضافة
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 لمدرسي الرياضيات بالمرحلة، حيث أبدوا وجهة نظرهم بالسئلة
 وصياغتها، وبذلك ضمن الباحث صدق الختبار وثباته وشموليته. وقد طبقه

-2001على أفراد العينة في بداية الفصل الثاني من العام الدراسي 
م بإشرافه، حيث وضح الهدف منه وتعليماته للطلبة.2002

 كما حصل الباحث على نتائج طلبة العينة في امتحان نهاية الفصل
 الدراسي الول للعام الدراسي نفسه في كل من مادتي الرياضيات واللغة

 العربية من كشوف الدرجات. وذلك كأداة من أدوات الدراسة. للوقوف
 على مستويات الطلبة التحصيلية فيهما. وبعد تصحيح الختبار ورصد

 درجاته، وإجراء التحليلت الحصائية الملئمة عليها وعلى درجات امتحان
 نهاية الفصل الدراسي الول في مادتي الرياضيات واللغة العربية خلص

الباحث إلى النتائج التالية:

 وجود ضعف لدى طلبة العينة في كل مما يلي: تحديد العملية ، تنفيذ
 العملية ، المهارات المرتبطة بحل المسائل ، إيجاد الناتج لدى الصفين

 الول والثاني العداديين، و تطبيق النظريات ، ذكر نص النظريات،
 الستنتاج، و  المهارات لدى طلبة الثالث العدادي.  ولوحظ أن المهارات

 % وهو عال ويدل على الضعف63.1تحتل رأس القائمة وبمتوسط عام 
الواضح في اكتساب المهارات الرياضية المطلوبة.

 و توجد علقة دالة إحصائيا بين مستوى ضعف الطلبة في الرياضيات
 ومستوى ضعفهم في حل المسائل اللفظية ولكل الفصول. كما توجد

 علقة دالة بين مستوى ضعف الطلبة في اللغة العربية  ومستوى ضعفهم
في حل المسائل اللفظية  

 ولكل الفصول. ولم توجد هناك فروق ذات دللة بين مستويات
الطلبة في كل من الرياضيات واللغة العربية .

 وأوضحت نتائج الدراسة أنه ل توجد هناك فروق دالة إحصائيا بين
 مستويات الطلب والطالبات في حل المسائل اللفظية، فبالتالي ل يوجد
 هناك أثر  لعامل الجنس على قدرة الطالب على حل مسائل الرياضيات

اللفظية.

 أما بالنسبة لثر المستوى الصفي  للطلبة ( عال، متوسط، متدن) ،
 فقد أوضحت النتائج أن متوسط درجات الطلبة الضعاف في حل المسائل
 اللفظية تزداد بارتفاع مستواهم الصفي في الرياضيات وذلك في الصفين

 الول والثاني العداديين دون تأثير للجنس في ذلك ولصالح المستوى
 العالي في  كل مرة. أما بالنسبة للصف الثالث العدادي، فقد بينت النتائج

 أن الفروق المعنوية كانت بين المستوى المتدني وكل من المستويين
 العالي والمتوسط  ولصالح المستوى العلى في كل مرة، ولم تكن هناك
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 أية فروق معنوية بين المستويين العالي والمتوسط للطلبة من الجنسين
 ككل وللطلب الذكور، أما للناث فقد كانت تلك الفروق محصورة بين

 المستويين المتوسط والمتدني فقط. وفي ضوء عرض أهم النتائج فأن
الدراسة تقترح التوصيات التالية:

-التركيز على إلمام الطلبة بالمهارات الرياضية المختلفة.1

 -التركيز على استراتيجيات حل المشكلة كطريقة للتعامل مع2
 مسائل الرياضيات    اللفظية وتدريب كل من المعلمين والطلبة

عليها. 
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ABSTRACTABSTRACT

This research aimed at examining the areas of  weakness of Al Ain 
Educational District preparatory students of the United Arab Emirates in 
solving verbal mathematical problems, and evaluating the effect of some 
factors such as sex, language level , and students’ mathematical level on it.

Particularly, this study tried to answer the following questions:-

1. What are the areas of weakness of the Preparatory students in Al Ain 
Educational District in solving verbal mathematical problems? 

2. Does any statistically significant relation exist between the students’ 
weakness in solving verbal problems and their weakness in 
mathematics?

3. Does any statistically significant relation exist between the students’ 
weakness in solving verbal problems and weakness level in Arabic 
language?

4. Does any statistically significant relation exist between the students’ 
weakness in mathematics and their weakness in Arabic?

5. Does any statistically significant difference exist in the level of the 
students’ weakness in solving verbal problems attributed to the factor of 
sex?

6. Does any statistically significant difference exist in the level of the 
students’ weakness in solving verbal problems attributed to the factor of 
the weak students’ educational level in mathematics(high, medium, low) 
for each class?

To achieve that, the researcher have randomly chosen (1124) students 
(males and females) of the three preparatory classes from Al Ain’s 
governmental preparatory schools as sample units. And a test was prepared 
comprising of six mathematical verbal problems covering the mathematics 
curriculum for each of the three classes, after taking the advises of a referee 
committee of: preparatory stage mathematics and Arabic advisors, United Arab 
Emirates University and Ajman University for Science and Technology 
Doesctors, in addition to mathematics teachers for the same stage. Thus 
assuring the honesty and persistence of these tests, which  were applied at the 
beginning of the second semester of the academic year 2001-2002 under the 
supervision of the researcher.
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The researcher also got the grades of the first semester of the same year for 
all the sample students in both mathematics and Arabic, to know the 
educational level of them and evaluate them accordingly.

After marking the tests and analyzing the resulting data using appropriate 
statistical techniques with the SPSS software, the study resulted in:-

1. The presence of weakness in the areas of: selecting the proper operation, 
applying it, mathematical skills, and result finding. For both the seventh and 
eighth classes .while in the ninth class they  were: stating and applying 
theories, conclusion, and skills - which was the only criterion common in 
the three classes and at the lead, with a mean of 63.1% of the sample.

2. There was a significant relation between the students’ weakness in solving 
verbal problems and their weakness in mathematics.

3.  There was a significant relation between the students’ weakness in solving 
verbal problems and their weakness in Arabic.

4. There was no significant relation between the students’ weakness in 
mathematics and  their weakness in Arabic.

5. There were no significant differences in the level of the students’ weakness 
in solving verbal problems attributed to the factor of sex.

6. Regarding the effect of students’ level in mathematics, the study showed a 
significant increase in the weak students grades in problem solving with the 
increase in their educational level in mathematics, for both  the seventh and 
eighth classes. while in the ninth class the relation was only between the 
low level students and both the high and the medium levels, with the higher 
level better in each time. And regardless of sex.

At the end of the research, the researcher stated some 
suggestions regarding concentrating on mathematical skills, as  
well as problem-solving strategy teaching, in addition to the 
need for further studies.
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